El Eco del Distrito

BISEMANAL INDEPENDIENTE

VERDADERO DEFENSOR DE TUDELA Y SU DISTRITO

SUSCRIPCIONES

REDACCION Y ADMINISTRACION, GAZTAMBIDE, 5

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Anuncios, reclamos, amuncios, reclamos, amuncios, precios convencionales.

Este periodicido do acuar.

PAULIMO SALIMAS

Gran CONFITERIA, REPOSTERIA, CERERIA
Y FABRICA DE CHOCOLATE

Manfastilla Bungaleta

Casa fundada el año 1870.—Premiada con Medalla de Oro en la Exposición Internacional de París.—Paseo del Muro. 1.—TUDELA

CRÉDITO NAVARRO

Sociedad anónima fundada en 1864—Capital social: 6.000.000 pesetas.

Casa Central: PAMPLONA

SUCURSALES: Elizondo, Estella, Sangüesa, Tafalla y Tudela OPERACIONES QUE REALIZA EN SU CENTRAL Y SUCURSALES:

Compra y venta de valores. Giros y negociaciones de letras. Cheques sobre Espana y el Extranjero. Préstamos y cuentas de crédito con garantia de imposiciones, fondos públicos, valores industriales o firmasacreditadas.

Descuentos de cupones, letras, pagarés e imposiciones.

Compra y venta de monedas de oro y billetes extranjeros.

Préstamos hipotecarios. Transferencias de fondos entre la Central y Sucursales. Custodia de valores. Imposiciones anuales al tres y medio por ciento. Cuentas corrientes y depósitos en efectivo a la vista al dos por ciento anual.

Horas de despacho: de 9 a 1 de la mañana y de 4 a 5 de la tarde.

Hay que..... resignarsel

VII

No se quejarán El Pensamiento Navarro y sus secuaces de que el Sr. Mendez Vigo no accedió a los deseos manifestados en las columnas del colega. En ellos acogieron inocentemente el rumor, tal vez propalado por ellos mismos, de que nuestro diputado, entristecido y desanimado, según ellos, llegó a pensar en retirarse de la lucha, y como a sus adversarios no les agradaba una victoria tan fácil, le aconsejaban que no se retirase para tener el gusto de saciarse en su derrota ¿Serían ilusos o engañados?

Porque ha sido de alivio el baño que les hemos dado, a pesar de todo el golpe de Diputación, Gobierno, Maura, Mella, Morte y demás satélites de mayor o menor cuantía que se confabularon en contra del señor Mendez Vigo. Y conste que en dichos apoyos no hemos incluido el factor metálico, que indudablemente fué el puntal más importante para conseguir que la candidatura del Sr. Kleiser no quedara en ridícula situación y alcanzase un número de votos que la dejaron en situación menos desairada, en apariencia.

Ni hemos hecho mención tampoco de los infundios y tendenciosas campañas empleadas por el colega jaimista, pretendiendo desvirtuar la justísima popularidad alcanzada por el Sr. Mendez Vigo.

El Pensamiento, en su número del 2 de Abril decía: «Han sido llamados los empleados de la Azucarera, uno por uno, y se les ha ordenado voten a Mendez Vigo, porque si no lo hacen serán despedidos de sus puestos».

Esa afirmación calumniosa hecha contra una entidad tan respetable y seria como la Azucarera, fué categoricamente desmentida por numerosos empleados de la misma que suscribieron el comunicado que

apareció en estas columnas! En cambio no hubo ni siquiera un empleado que acudiese a *El Pensamiento* sosteniendo aquella caprichosa afirmación.

Ello demuestra la poca seriedad de quien suministró al colega tan erróneos informes; bien es verdad que la seriedad del órgano jaimista quedó por los suelos, pues ni siquiera se preocupó de rectificar noblemente aquella coladura. Sin duda para ciertos periódicos, aun cuando alardeen de católicos y blasonen de ser los únicos que se publican con censura eclesiástica, es más cómodo el «calumnia, que algo queda» que el reconocer sus faltas y procurar la debida reparación. Y esos son los que pretenden poco menos que dar patentes de religiosidad, ¡Sí que es un catolicismo sui géneris el suyo!

Todos ustedes conocen el extracto de la carta del Sr. Mendez Vigo, que con fecha 4 de Marzo dirigío al Sr. Gaytán de Ayala, respecto a la consignación de 800.000 pesetas para las obras del Canal de Lodosa, extracto que lo publicamos oportunamente.

Bueno, pues según El Pensamiento no medió en ello la influencia del Sr. Mendez Vigo, sino que el Ministro atendió las indicaciones de los Sres. Mella y Gayarre. Para probarlo publicaba la carta que don Amós Salvador dirigió al Sr. Gayarre con fecha 2 de Marzo. Y esa carta era publicada por El Pensamiento en su número del 27 de Marzo. ¡Qué oportunidad! Pues sí que debían tener aquellos señores mucho interés por el Canal cuando una noticia de tan gran importancia para Tudela, se la reservaron nada menos que 25 dias. Mediten, mediten Tudela y los pueblos sobre la actividad que algunos despliegan para comunicarnos gratas noticias.

Además, es muy raro que ciertos nombres no hayan sonado como nuestros bienhechores hasta que iba muy adelantada la pasada campaña electoral. ¡Es mucha casuali-

dad y extraña coincidencia! ¿Ustedes recuerdan haber visto a Mella en la inaguración de las obras del Canal? Pues tan diputado por Navarra era entonces como lo es hoy, y sin embargo su nombre no ha sonado hasta ahora en tal asunto, ni se sabe que ayudase en nada al señor Mendez Vigo para vencer los no pequeños obstáculos con que se tropezó para activar y dejar ultimada la tramitación del expediente.

Hay señores que se interesarán mucho por el bien de sus representados, pero que no lo demuestran, y en ese grupo conceptuamos al señor Mella. Un orador como hay pocos, que puede colocarse entre los primeros de primera fila, pero que todo lo echa en oratoria. Así se explica que el Sr. Mendez Vigo, orador modestísimo, tan modesto como trabajador incansable, fuese quien tomó la palabra en el Congreso y no cejó en sus gestiones hasta sacar adelante el asunto de las murallas de Pamplona. ¡Y bien que se lo han agradecido algunos pamplonicas. Bien es verdad que el Sr. Mendez Vigo, como verdadero católico que es, practica lo de «haz bien y no mires a quien », y gestiona todo cuanto puede redundar no sólo en beneficio del distrito, sino de Navarra entera, sin preocuparse de que se lo agradezcan o no los que tienen la pobreza de espíritu de combatirle por sistema. Es de los hombres que realizan el bien por el bien mismo, no por la vanidad de que se lo agradezcan.

Por eso debemos quererlo y venerarlo, y por eso a los que lo combaten por la ceguera que les produce la insana pasión de una funesta política, debemos hacerles el vacio, para ver si llega un día en que arrepentidos de su antipatriótico o impopular proceder, reconocen su error, se arrepienten de su obra, y son entonces ellos mismos los que convencidos de sus faltas pasadas, y comprendiendo que a nadie pueden culpar de su ligereza, exclaman:

¡Hay que..... resignarse!

Esa es la ribera

Existió en nuestra Ciudad un tudelano ilustre, preclaro, de inteligencia poco común, modelo de buenos y celosos administradores. Esto les demostrará a muchos que no vamos a hacer alusión alguna a sus ideas políticas, ya que en ese terreno nadie ha de ganarnos a transigentes y tolerantes; y por lo mismo que

somos partidarios de que nos respeten las que particularmente podamos sustentar, nos gusta respetar las ajenas. Decimos particularmente, porque nuestro periódico, volvemos a repetir, no pertenece a partido alguno, y la única política que defiende es el bienestar del Distrito. Ese es el programa con que nos presentamos y no hemos de faltar a él por nada ni por nadie.

El tudelano ilustre a que nos referimos fué D. Angel Frauca e Ibarra, quien supo encauzar la administración de Tudela por tan saneados y beneficiosos moldes, que su gestión fué unánimemente ensalzada, como consta en acuerdos del Ayuntamiento y como consta en la colección de La Ribera de Navarra.

Dicho periódico al fallecimiento del Sr. Frauca, publicó artículos encomiásticos para el finado, artículos que no obedecieron a haber llegado la hora de las alabanzas; sino que éstas eran debidas a los merecimientos que, por su labor en favor de Tudela, contrajo el finado en el transcurso de su vida.

Buena prueba de ello es que La Ribera, considerando aquella pérdida, como una pérdida para nuestro pueblo, e interpretando el sentir de los verdaderos amantes de Tudela, tuvo la plausible iniciativa de guardarle prolongado luto, y durante un año orló su primera plana con negras franjas.

Al cumplirse el aniversario dedicó sentido recuerdo al finado y volvió a renovar el dolor que en Tudela produjo la pérdida de quien con tanto acierto como energía supo corregir lamentables lagunas y vicios que en nuestra administración se observaban.

Se ha cumplido recientemente el segundo aniversario de su muerte y el recuerdo de aquel respetado y respetable tudelano, ha debido desaparecer casi por completo de *La Ribera de Navarra*. Así se deduce de la simple lectura de la siguiente gacetilla, que publicó el colega en su número del último jueves:

• MISAS.-- Las celebradas hoy en la Catedral, por el alma de D. Angel Frauca, se han visto muy concurridas de amigos

Ni un adjetivo encomiástico, ni una palabra de reitereración de pésame a la familia, ni una insignificante dedicatoria a la *personal* memoria del finado, a quien tanto tenía que agradecer *La Ribera*.

Bien dice el refrán: « Cria cuervos.... »
Por lo visto no reza con el colega aquello de: « Los duelos con pan, son menos »,
Tal vez encajese mejor en La Ribera la
modificación del refrán en la siguiente
forma: « Los duelos con pan, son más »,
o en esta otra: « Los duelos sin pan, son
menos »

El laconismo de *La Ribera* en esta ocasión, es inexplicable para muchos.....
Nosotros nos lo explicamos... tratándose de *La Ribera de Navarra*

¡La conocemos perfectamente!

"LA ESPAÑOLA, Café y Cervecería de ANSELMO BLANCO

Teléfono, número 77

Plaza de los Fueros, número 14 Gran surtido de licores nacionales y extranjeros. - Vino generoso de las mejores marcas. - Aguardientes finos embotellados y sin embotellar.—Jarabes y refrescos.—Café tostado diariamente, molido y sin moler, a 7 pesetas kilo.—Champagne Cordoniú, Anis San Jerónimo Cazalla de la Sierra (Sevilla).—Servició para bodas y bautizos precios económicos.—Sidras espumosas.



Bodas de plata

Las vá a celebrar el colegio de Nuestra Señora del Buen Consejo, que en Lecaroz tienen establecido los R.R.P.P. Capuchinos, con motivo del 25 aniversario de su inaguración. Las fiestas organizadas con tan fausto motivo tendrán lugar los dias 19,20 y 21, del proximo mes de Junio.

La dirección de dicho colegio ha cursado invitaciones personales y especialísimas a todos los antiguos alumnos del mismo, a fin de poder preparar a cuantos prometan asistir, el corespondiente hospedaje, y poder remitirles oportunamente el programa detallado de las fiestas que hayan de celebrarse.

Un amigo nuestro, alumno que fué de dicho Colegio, nos ha facilitado la carta de invitación, y como en esta se indica que no conociendo el domicicio de todos, le ruegan lo comunique a sus compañeros, nos ha suplicado lo hagamos publico en nuestras columnas, como medio más adecuado para que llegue a conocimiento de cuantos recibieron enseñanza en aquel inolvidable Centro, que con tan singular acierto dirige la Orden Capuchina.

EL ECO DEL DISTRITO se honra muchísimo en cumplir tan simpático encargo, no dudando revestirán extraordinaria brillantez la fiestas que en Lecaroz se preparan, y que a ellas acudirán la mayoría de los antiguos alumnos, hoy convertidos en hombres útiles a su Patria, por la sólida cimentación de conocimientos que allí recibieron.

QUE CONSTE

Con ese mismo título encabeza La Ribera la primera de las gacetillas en su número del último sábado.

Con esto de hallarnos en la fuga de la primavera, debe tener el colega completamente revolucionada su circulación interior; qué epidermis tan delicada debe ser la suya; ini que la tuviera en carne viva! Cualquiera diría que le habiamos puesto un par de banderillas de fuego. ¡No atosigarse, apreciables pollos, que todavia no hemos pasado del prólogo!

Afirma que si alguna vez censura la conducta del Sr. Alcalde, no lo hace porque no figure en sus columnas el anuncio de su establecimiento, pues ellos censuran lo que creen censurable y aplauden cuando consideran necesario el aplauso; y añade, como prueba, que han tributado elogios varias veces al Sr. Blanco, co no se los tributarán el día que los me-

Efectivamente, es cierto que al señor Blanco se le han tributado elogios en La Ribera, y así lo manifestábamos en nuestro último número; pero no es menos cierto, que desde el momento en que el Sr. Blanco les retiró su anuncio, no ha vuelto a verse un elogio y, en cambio, han menudeado las censuras, aun cuando estas no tuvieran fundamento ni justificación.

Y esa extraña coincidencia es la que nosotros nos propusimos hacer notar, porque es verdaderamente casual que la fecha de retirada del anuncio fuese precisamente la divisoria y la que señalase la terminación de las alabanzas y el comienzo de los reproches. ¡Es muy rara casualidad!

Además, ocasion ha tenido el colega de tributar un aplauso al Sr. Alcalde y no lo ha hecho, y también se ha guardado en la despensa las censuras a la mavoría de la minoría carlista, por su falta de asistencia a las sesiones; pero eso por lo que se vé, no es censurable para La

Dice también la de la exbotería que no se alimenta de veneno ya, ya nos figuramos que dispondrá del clásico cocido, y cuidado que es heroicidad, porque tal como se van poniendo las cosas, no está lejano el día en que tendremos que cazar los panecillos a tiro, ¡se van poniendo tan

Y añade que en ella no se ataca a nadie por sistema ni por venganza. Pues cualquiera hubiera dicho lo contrario al ver la campañita tan noble que han hecho contra el Sr. Mendez Vigo; como que no faltó quien supuso si la tal campaña estaría relacionada con la provisión de determinada prebenda canónica.

Por lo demás, ni remotamente hemos sospechado de la pureza de intenciones de La Ribera ¡Dios nos libre de los malos pensamientos! Dicho colega ha procedido siempre con grandísimo desinteres, ha defendido siempre justas causas y siempre inspiró sus campañas en la conveniencia general, relegando a lugar secundario lo que personalmente pudiera convenir a sus inspiradores, redactores y sostenedores. En esos extremos han dado pruebas de exagerada escrupulosidad, y aun cuando no tenemos las pruebas a la vista, basta que ellos lo digan, para que respondamos: Amén.

Y aquello de venderse, no desvirtúa en nada sus escrúpulos, ni su buena fe, porque cuando lo hicieron ellos lo harian con su cuenta y razón, y convencidos desde luego de que la operación sería beneficiosa, considerada bajo el punto de vista de empresa.

La Ribera es uno de esos periódicos que anteponen a todo su labor educadora y de mejoramiento social, que despreprecian los bienes terrenos para dedicarse se lleno la defensa de los intereses morales y que rechazan dádivas y ofrecimientos que repugnan a su acendrado catolicismo y a su rectitud de conciencia. No se quejará el colega de que no sabemos reconocer sus bellas cualidades; pero aún vamos nosotros más allá.

Si La Ribera hubiera sido uno de esos periódicos vividores, que tanto abundan, de esos que se dedican a la especulación y al chantage, en situación estaba para haber realizado un lucrativo negocio. Bastaba con que a la caida del Gobierno del Sr. Dato, se hubiese dirigido por sí o por un intermediario, al Sr. Mendez Vigo, diciéndole, poco más o menos:

Se avecinan unas elecciones generales; si usted nos facilita la cantidad de X pesetas, nosotros haremos una buena campaña en su favor, evitándole un contrincante que le haga gastar mucho más de lo que nosotros le pedimos, si V. no accede, combatiremos su candidatura a sangre y fuego, y pondremos nuestro periódico a disposición de sus enemigos.

Y claro está que el Sr. Mendez Vigo era fácil que hubiera accedido, teniendo en cuenta la popularidad y los prestigios del colega. Pero repetimos que La Ribera ni es de esos vivos que andan por el mundo, ni sabe aprovecharse de ciertas circunstancias para sacar astilla. Además, su catolicismo le impediría proceder de una manera tan interesada y baja.

Miren ustedes por donde, la cuestión de los elogios y censuras al Sr. Blanco nos ha servido para dedicar a La Ribera el precedente ramillete. ¡Nunca más indicado que en el mes de las flores!¡Pajolera oportunidad que tenemos en esta

¡Ah! y que conste ¿eh? que conste.

Dos telegramas

Para su publicación nos han facilitado los siguientes despachos:

«Rafael Gasset-Ministro de Fomento-Madrid.

Sindicato Central Canal Victoria Alfonso recordando siempre sincera gratitud, eficaz, decisiva ayuda prestada por V. E. en sus difíciles comienzos, desea testimoniarle satisfacción efusiva por haber aceptado V. E. cargo tan importante para porvenir Patria. - Conde de Gabarda-Presidente.

Ministro de Fomento a Presidente

Sindicato Central Canal Victoria Alfonso. - Zaragoza. - Agradecidísimo felicitación cariñosa. Con creciente entusiasmo laboraré por satisfacer justos anhelos esa región, confiando me auxilien con su cooperación, que espero conseguir, y su confianza, que procuraré merecer».

Conociendo que todo su cariño lo tiene reconcentrado, desde hace muchos años, el actual ministro de Fomento, en un extenso plan de obras hidráulicas, como base principal para la regeneración y resurgimiento de España, lógico es que el Sr. Gasset preste el apoyo necesario a una obra tan importante como la del Ca-Victoria Alfonso, cuyos beneficios han de alcanzar a tan extensa zona.

Así lo promete y así lo esperamos de quien anteponiendo a toda otra política, la política práctica, atiende con singular predilección a lo que puede redundar directamente en beneficio de los pueblos.

Cabos sueltos

Acaso habreis notado,

caros lectores.

que pierden ciertas fiestas sus esplendores, pues van disminuyendo los concurrentes y cada vez son menos los asistentes. Buscando los motivos he indagado, y conviene lo sepas lector amado, que la soberbia en muchos hecha raices y es la soberbia, causa de sus deslices. Hay algunos mortales tan endiosados, que creyéndose seres privilegiados, se elevan sobre el resto de los mortales, como si ellos no fuesen también carnales. Tienen tanta soberbia que no hay vecino que pueda detenerles en su camino, y sin oir razones saltan por todo, aunque al saltar se pongan llenos de lodo, Por eso su parroquia se va mermando, y en soledad tan triste se está quedando, que en algunas funciones los parroquianos, se cuentan con los dedos de las dos manos. Cosa que extraña en Mayo, mes de María, el más esplendoroso que haber debía, pero ya habreis notado. caros lectores, que pierden ciertas fiestas sus esplendores. Lo que arriba se dice

Carta abierta

que tome vela.

pasa en Tudela....

y el que sea cofrade

Al Excmo, Sr. Gobernador civil de Navarra.

EXCMO. SR.

Nos permitimos elevar nuestra modesta voz ante V.E. para formular nuestra más enérgica protesta contra el tendencioso escrito que bajo estos mismos epígrafes dirigió La Ribera de Navarra en su número del 5 del actual.

Aunque veladamente, se insinuaba en aquel escrito la sospecha de

que V. E. no estuviera bien informado de lo que en Tudela viene sucediendo desde hace dos meses, y se pretende hacer ver un estado anormal, pero de una anormalidad escandalosa, que ni ha existido, ni existe, ni consentirían que existiera las personas de orden. El estado anormal se ha reducido exclusivamente a exteriorizar el legítimo entusiasmo hacia el Sr. Mendez Vigo, de que se halla poseida la inmensa mayoría de este vecindario.

Es irrespetuoso y hasta insultante no solo para la autoridad local sino para los dignísimos jefes de la Guardia Civil que durante varios días fueron nuestros huéspedes y para el digno oficial que manda la fuerza de este instituto, el que se diga que tal vez V. E. se halle poco bien informado. Esa es una insinuación que seguramente habrá rechazado V. E. por la misma confianza que le inspiran los encargados de secundar sus órdenes en la provincia de su mando.

Precisamente cuando más enardecidos estaban los ánimos era cuando aquí se hallaban el Comandante y Capitán de la Guardia Civil; enardecimiento lógico por encontrarnos en los días y momentos más culminantes de la lucha.

Dichos honorabilísimos jefes a fin de informar a V. E. con exactitud de la situación de Tudela, en vez de recoger impresiones de uno u otro bando, que hubieran podido ser apasionadas, se enteraron por si mismos, recorriendo Tudela entero y pudiendo apreciar y convencerse de que las supuestas algaradas e imaginarios escándalos, no eran mas que un entusiasmo grande, exteriorizado dentro de la mayor corrección y sin ofensa para nadie.

Los insultos, groserías y procacidades han salido únicamente de las huestes que combatían la candidatura del Sr. Mendez Vigo y más por parte de las mujeres que sin miramientos a la delicadeza de su sexo, pronunciaron palabras y frases impropias de quienes debían dar pruebas de una mediana cultura. A esas huestes pertenecía quien recientemente ha sido condenado por desobediencia a la autoridad y por encontrársele una arma de fuego, sin la correspondiente licencia Y a esas huestes pertenecían los que hallándose armados en el Circulo Jaimista, no pudieron ser cacheados por impedirlo la arbitraria orden de V. E. al prohibir se practicase un registro, para el que existía el oportuno auto de la autoridad judicial.

Por todo lo dicho puede juzgar V. E. de que las personas sensatas y de orden no pueden patrocinar esa insidiosa campaña de La Ribera de Navarra, hija tan solo de un ilimitado apasionamiento y nacida del despecho que le produce la aplastante derrota que acaba de sufrir.

El Alcalde de esta ciudad, que dando pruebas del mayor gubernamentalismo, procede en sus actos públicos de perfecto acuerdo con V. E. ha publicado bando y adoptado las medidas para que la normalidad se restablezca en todas las esferas de la vida local, y sería desprestigiar el principio de autoridad el que V. E. prestase atención

a quejas injustificadas que no reconocen más fundamento que una manifiesta enemistad polítíca.

EXCMO. SR.

Tudela 9 de Mayo de 1916.

Remitido

Sr. Director de El Eco del Distrito.

Muy Sr. mío: Agradeceré a V. la inserción de las siguientes lineas:

He leido un Remitido que en La Ribera de Navarra publica Un vecino de la Plaza de los Fueros, y ante todo debo felicitar a ese dichoso convecino por el envidiable oido de que disfruta. En verdad que yo no he escuchado ni las horribles blasfemias contra lo divino ni las palabras groseras contra lo humano, de que él hace mención en su escrito; debiendo advertir que duermo a la parte de la calle, no en habitación interior.

Tal vez dicho vecino haya soñado lo que no ha existido y los vivas a Mendez Vigo se le hayan figurado horribles blasfemias. Una y otra noche he oido cantar el famoso himno, pero no creo que eso sea ofensivo para nadie y mucho menos que signifique grosería alguna.

Si las blasfemias y groserías hubieran existido, tengo por indudable que se hubiesen cursado las correspondientes denuncias por los agentes de la autoridad y que esta se hallaría enterada de lo que por lo visto sólo se ha enterado ese afortunado vecino que firma el escrito de referencia.

Asoma demasiado la oreja (¡cómo tiene tan buen oído!) el susodicho vecino, al decir que se siente asqueado al oir proferir gritos contra la Diputación. Tampoco los hemos oido, pero no nos extrañaría oirlos y no nos escandalizaríamos. Basta leer los artículos publicados en *El Pueblo Navarro* para convencerse de que lo que asquea a todo buen navarro, es que su administradora se niegue a administrar a la luz del día y en presencia de sus administrados.

Por lo visto ese vecino es también partidario de que se nos administre en secreto y no por medio de sesiones públicas. Si a él le agrada ese odioso caciquismo de que viene haciendo gala nuestra Diputación, no necesita decirnos a qué bando pertenece, pero sepa que nosotros somos y seremos enemigos de todo caciquismo, y más enemigos todavía de los que convirtiéndose en agentes electoreros, merman la seriedad y prestigios de la primera autoridad administrativa de Navarra.

El Sr. Blanco, tranquilo de cumplir con su misión y con los deberes que el cargo le impone, no debe hacer caso alguno de esos escritos, que se inspiran más en la pasión que en la justicia; quien desee denunciar hechos que conceptúe punibles tiene perfecto derecho a recurrir a la Autoridad por escrito y con su firma, a fin de que el Sr. Alcalde pueda cursar la denuncia en forma legal.

Lo demás son cuentos y chismes de plazuela y creo que sería desprestigiar el principio de Autoridad el pretender que los encargados de regir los destinos de un pueblo descendiean a ese terreno.

Otro vecino de la misma Plaza.

TEATRO

Durante la presente temporada teatral se han representado todas las noches obras de ilustres autores y de reconocido mérito, sin que todavía se haya repetido ninguna de ellas.

Basta que esto citemos para hacer ver cuan grande es el deseo de estos artistas por captarse las simpatías del público.

De las obras representadas las ha habido de todos los gustos y, sin embargo, ninguna fué suficiente atractivo para conseguir una buena entrada, y es lastima ver celebrarse ciertas representaciones con muy escasos espectadores, porque si el público asistiera a las funciones, iría conociendo la realidad de la vida y aprendería a separar lo verdadero de lo ficticio, no dejándose llevar de las apariencias.

Además del atractivo que de por si tiene el teatro, resulta muy curioso lo que en él sucede. Se aplauden con enardecimiento escenas que de desarrollarse en la vida íntima de esos entusiastas, se reprocharían como indignas. Y así vemos en los melodramas policiacos alegrarse de que los representantes de la autoridad lleven la peor parte, y en las comedias sentimentales como « Malvaloca » sentirse cierta simpatía por la persona de la protagonista que ha llevado una vida condenable.

La representación de « Malvaloca » proporcionó un nuevo triunfo a la compañía de Teodora Moreno y los aplausos muchos y muy entusiastas con que premiaron la labor de los actores fueron perfectamente lógicos.

Siempre se ha sentido una predilección por las obras de los señores Quintero, pero entre ellas «Malvaloca», que resplandece de sana alegría, rara espontaneidad en los chistes y observación rápida y sagaz, ha sido siempre la más preferida por nuestro público, y buena prueba de ello ha sido la última representación, pues aparte de la irreprochable interpretación que obtubo por todos los actores de la compañía, ha sido, sin disputa alguna, la que más aplausos ha obtenido.

Para el próximo jueves se anuncia el grandioso melodrama policiaco en cinco actos, del ingenioso autor Augusto Fochs y Arbós, « Las máscaras negras».

Hemos visto constantemente anunciado el notable drama Sor Simona del ilustre escritor D. Benito Perez Galdós sin que hasta hoy nada se sepa del día que se haya de representar, siendo esta magnífica obra por su argumento y por desarrollarse su acción en el querido suelo navarro de gran interés.

Aprendices

Se necesitan en la imprenta de este periódico.

AVISO

A los accionistas de la Azucarera de Tudela que no fueron al pleito contra la Sociedad General Azucarera de España, se les convoca a una reunión que tendrá lugar en Zaragoza el dia 14 del actual, en los locales del Ateneo del Centro Mercantil, a las once de la mañana, para tratar de tomar acuerdos importantes.

Se ruega la asistencia de los antiguos accionistas, provistos de los resguardos do sus acciones.

GACETILLAS

De Sociedad

Ha marchado a Pamplona, donde quedará definitivamente de residencia, el R. P. Benito de Cascante.

Procedente de Monteagudo ha llegado a Zaragoza el rico propietario don Aquiles Morales acompañado de su distinguida esposa, née Nicolasa Alfaro y su bellísima hija María-Inés.

—Han regresado a Madrid nuestro muy querido amigo D. Antonio Miguel, acompañado de sus bellas y distinguidas hijas Asunción y María Teresa.

— Se encuentra ligeramente indispuesta la distinguida señora D^a Silvina, Arranz, viuda de Urtasun.

Celebraremos su completo restablecimiento.

Bendición

Con las solemnidades de rúbica, se ha celebrado hoy la tradicional bendición de los campos, llevada a cabo por el M. I. Sr. D. Javier Moneo, Canónigo.

Aniversario.

El celebrado el sábado pasado en la Santa Iglesia Catedral por el alma del que fué nuestro distinguido amigo don Carlos Costi de Urtasun, viose muy concurrido de fieles.

Salvajada

A las once de la noche del domingo último, dejó el coche en la puerta de su almacen, nuestro amigo D. Mariano Cariñena y en el tiempo que necesitó para venir a su casa a coger la llave, uno o varios zulús intentaron tirar el coche de dicho amigo al rio Mediavilla, no consiguiendo su objeto por habérseles volcado en el mismo pretil del citado rio.

Si los autores de tal salvajada son conocidos, esperamos se les siente la mano, para que sirva de ejemplar escarmiento.

CONFITERÍA Y ULTRAMARINOS DE GREGORIO CASTRO

Plaza de los Fueros, 2 y 4.

Dulces en almíbar. Mermeladas. Piñas de América. Pasta de guayaba. Aceitunas rellenas de jamón y anchoas. Anchoas en salmuera. Langostinos. Langosta y Salmón, marcas inglesas.

Chocolates los mejores del mundo de ORTS

¡HORTELANOS!

En el almacen de Abonos Minerales de la Carrera de las Monjas, acaba de recibirse el renombrado abono or-gánico «HUMUS», propio para hortalizas, por reunir en su riqueza gran cantidad de nitrógeno, potasa y ácido fosfórico.

SACO DE 50 KILOGRAMOS, 6'50 PESETAS.

BRABANTS Sistema Ajuria y Aranzábal

Los más conocidos y acreditados de Aragón y en todas las provincias en que se dan a conocer. Su manejo es fácil, su construcción fuerte y su duración muy grande, por ser fácilmente recambiables todas las piezas de que están compuestas.

MUGICA, ARELLANO Y COMPAÑIA. Ingenieros

Representante en Tudela, JULIO GAONA

Depósito completo de piezas de recambio y servicio de mecánicos para la enseñanza del manejo de las máquinas y para todas las atenciones de la siembra, y agentes para la venta en diversos puntos de la provincia.

FARRICA DE CAL COMUN de Serafin Carrascón

Especialdad en cales para sulfatos brisas y blanqueos.

A causa de llevarse en gran escula la fabricación se sirve por contrato en inmejorables condiciones material para obras de importancia.

Se cumplimentan los pedidos con la mayor urgencia.

VENTA DE FINCAS EN CINTRUENIGO

Una huerta cerrada con paredes por les cuatro vientos, con su casa, y poblada de árboles, sita en el término de Río Cañete paraje de la Rueda, de un robo y trece almudes de cabida.

Pieza de tierra blanca sita en el término de Socañete, paraje de la Rueda, de un robo de cabida.

Ambas fincas tienen riego continuo y titulación corriente.

El precio y detalles los dará el Procurador D. Alejandro Bozal, Soldevilla 29. Teléfono, 100.—Tudela.

Se venden por traslado

Máquina de escribir «ROYAL» n.º 1 nueva, su precio 650 pesetas, se vende en 550. Al comprador se le regalará la mesa que costá 35 pesetas.

Bicicleta superior, garsntizada por 16 años con garantía de la casa constructoza, inglesa, marca «FLYER» costó 350 pesetas, se vende en 200.

Para tratar dirigirse a D. Rafael Bellido, Administrador de Correos de Tudela.

Motocicleta

Se vende una muy buena en inmejorables condiciones.

Informarán en esta Imprenta.

Hotel Continental Antiguo Albeniz

El mas antiguo y acreditado Hotel hoy Continental de Juan Arijita. San Marcial 6

MARTIN ESTREMERA HIJO

ALMACEN DE TRAPOS

Cuesta de la Estación.—Tudela

Compra de Metal, Cobre, Zinc, Plomo y Hierro al por mayor y menor, a precios muy elevados.

No vender sin consultar con esta casa, pasando aviso se recogerá a domicilio.

Carbones de haya Seleccionados Flaza de los Fueros, n.º 6 Carbón cribado gordo. . . 2'00 Ptas. arroba Carbón cribado gordo. . . 1'70 . MINERALIES Galleta Asturias 1.º clase a. . 5'00 . quinta Cok gasómetro 1.º 6'00 . Carbones por wagones para industrias. Co-

GANGA

Por la mitad de su valor se venden dos Segadoras atadoras y una Prensa de hierro, para Trujal.

Toda la expresad maquinaeria se halla en inmejorable uso y se derán a prueba y con todas las garantias de bondad.

Para tratar dirigirse a Cipriano Pina Almacen de abonos Tudela

EL SEVILLANO

Cereales harinas piensos al por mayor y menor.

SAN MARCIAL 4 SOLDEVILA, 3

Imprenta de Castilla.—Tudela

ALMACEN DE DROGAS, FERRETERIA Y OTROS ARTICULOS

REMACHA, Gaztambide, 25.-Tudela

Cristal, Loza, Porcelana, Bateria de cocina, Jugueteria, Vidrios planos, Herraje para obras, Pinturas preparadas y en polvo, Hules, Cepillos y Brochería, Perfumería

> y Papeles pintados. Precio fijo

Aparatos de luz eléctrica ORTOPEDIA Flores y plantas artificiales Molduras para cuadros Espejos-Cuadros-Cromos

Grasas-Aceite 💠 💠 💠 💠 Esencia y Carburo para Automóviles O O O O

manden imprimir

se

dne

esquelas de deunción

Todas las

Único depósito y representación exclusiva en Tudela y su distrito del CEMENTO PORTLAND "Cangrejo,, de Olazagutía, venta del mismo a precio de fábrica.—Cal hidraúlica, Baldosas de Ariza y Azulejos de Manises.

Precios sin competencia

KOKKOKK KICKKET

Gregorio

(SUCESOR DE M. GIMENEZ)

LA MAS ANTIGUA DEL DISTRITO

Paseo de la Virgen de la Cabeza.—TUDELA (Navarra) Teléfono, 19

Ladrillo usual, prensado para fachadas y suelos, huecos para macizos, tabiques y bobedilla, ladrilletes para suelos. Tojas curvas 21 al metro y planas 14. Curvas y cuñas para chimeneas,

Todos estos productos fabricados con los mayores adelantos conocidos en maquinaria, es la mejor garantia para responder de su más perfecta elaboración y cocción. Esto mismo haco que esta Casa pueda fabricar tamaños y formas especiales, haciendolo el encargo con anticipación y facilitándolo plantillas.

SE FACILITAN MUESTRAS Y TARIFAS DE PRECIOS.

Pocas o ninguna son las mujeres que se dan cuenta de lo que es una buena lejia; la lejía sin embargo, se puede comparar al clásico cocido que comemos los españoles, si lo condimentamos con abundante carne, tocino, morcilla y chorizo, resultará un excelente cocido, asi sucede con la lejia; si le ponemos mucho de lo bueno (hoy muy caro) resultara muy buena: la lejia Pinilla siempre destaca de las demás,

por estar bien saturada de lo bueno. Tres condiciones necesarias reune mi lejia para el lavado y desinfección de

1.º Desdoblamiento de las grasas y demás impurezas adheridas a las ropas 2.º Toda mancha de vino, tinta y otras distintas por rebeldes que sean desaparecen con la lejía PINILLA las ropas.

Debido a la proporcional cantidad de cloro que contiene esta lejía, es-

te obra como desinfectante sobre las ropas, suelos, fregados y demas. La lejía PINILLA no tiene rival, no hay quien pueda hacerle competencia

Pedid la lejía Pinilla en los principales establecimientos de Tudela.

DESPACHO Y FÁBRICA: SAN MARCIAL N.º 7, TUDELA

periódico. [] en S se insertarán GRATI imprenta,

ZABAGOZA

TRES y MEDIO por ciento de interés anual. Imposiciones y Reintegros todos los dias. Huchas para facilitar el ahorro.

DIRECCIÓN DE LA SUCURSAL DE TUDELA Casa de Banea de Sra. Viuda de D. Vicente Miguel.

Bisemanal independiente

VERDADERO defensor de Tudela y su distrito

Se publica los martes y viernes

Precios de suscripción 💳

Tudela Un mes 0,60 pesetas. Fuera { Un año. . . . 8 id.

Un trimestre. 2 ptas.

Anuncios, reclamos, esquelas, &, &, a precios convencionales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Gaztambide núm. 5 Nota importantísima: Este periódico NO SE VENDE.

Disponible

Disponible



